

## Fusilamiento de Vicente Guerrero, insurgente que consumó la independencia; primer presidente afroamericano

14 de febrero de 1831



**V**icente Guerrero fue un caudillo insurgente, consumidor y héroe de la Independencia de México. Fue el segundo presidente de la República (1829-1830) y el primer presidente afrodescendiente del país. Murió fusilado en Cuilápam, Oaxaca, un 14 de febrero de 1831 por el italiano Francisco Picaluga, bajo las órdenes del capitán Anastasio Bustamante.

### Antecedentes

Vicente Ramón Guerrero Saldaña nació el 9 de agosto de 1782 en Tixtla –hoy estado de Guerrero–. Su padre fue Pedro Guerrero, un hombre afroamericano, y su madre, Guadalupe Saldaña, una mujer indígena mexicana. De familia campesina y pobre, entendía de primera mano las injusticias y las desigualdades del sistema colonial. Guerrero creció como arriero y se dedicó a las labores del campo hasta que el

“Guerrero ha sido reconocido como uno de los líderes más importantes del movimiento insurgente, pero muy poco se ha dicho sobre su origen, con lo que se ha olvidado o menospreciado la importancia de las poblaciones africanas y afrodescendientes en la historia del país”.

María Elisa Velázquez y José Luis Martínez  
Exposición virtual “Vicente Guerrero y su tiempo”, *Memórica*

movimiento de independencia llamó su atención: vio en este la posibilidad de luchar por un mundo más justo y libre para el pueblo de la Nueva España. Su visión de un México independiente incluía no solo la liberación del yugo español, sino también la creación de una sociedad más justa e inclusiva. Esta visión se reflejó en sus políticas y acciones tanto en la guerra como después de la independencia.<sup>1</sup>

### **Movimiento de Independencia**

Vicente se unió al movimiento insurgente bajo las órdenes de Hermenegildo Galeana; pronto se convirtió en un hombre admirado y respetado debido a sus habilidades como militar. Entre 1814 y 1815, cuando los principales líderes insurgentes –José María Morelos y Pavón, Mariano Matamoros, y Galeana– fueron capturados y fusilados, asumió la dirección del movimiento, organizó la guerrilla y dio un nuevo impulso a la lucha entre 1816 y 1821.

### **Consumación de la Independencia**

En 1821, después de 11 años de batallas, Vicente Guerrero percibió que habían creado las condiciones para concluir el proceso independentista e inició pláticas con el jefe realista, Agustín de Iturbide, para acordar la pacificación del país. Su alianza dio origen al Ejército Trigarante, el cual tenía como objetivo acordar la paz y unir al país. El 27 de septiembre de 1821 el Ejército Trigarante entró a la Ciudad de México y consumó la Independencia.

Sin embargo, cuando el 21 de julio de 1822 José Joaquín de Iturbide se coronó emperador de México, varios caudillos se levantaron en armas. Guerrero se unió a la sublevación en favor de un sistema republicano, y junto con Antonio López de Santa Anna rechazó el gobierno imperial de Iturbide.

### **Presidencia y traición**

El 12 de enero de 1829 Vicente Guerrero se convirtió en presidente de México, con Anastasio Bustamante como su vicepresidente.<sup>2</sup> No obstante, el 5 de diciembre

---

<sup>1</sup> “El legado político y social de Vicente Guerrero para México”, México Histórico, <https://goo.su/vhFBk49>

<sup>2</sup> Doralicia Carmona Dávila. “Vicente Ramón Guerrero Saldaña”, *Memoria Política de México*, <https://goo.su/36a5YJq>

de 1829, Bustamante proclamó el Plan de Jalapa desconociendo a Guerrero y a su gobierno. El presidente salió a combatir la sublevación, pero fue traicionado por la guarnición de la Ciudad de México, la cual se levantó en su contra. Su gobierno se enfrentó a numerosos desafíos, incluyendo la amenaza de invasión por parte de España, la cual fue repelida exitosamente bajo su liderazgo.

Guerrero demostró ser un líder firme y decidido, comprometido con la defensa de la soberanía nacional; sin embargo, el 18 de diciembre de ese año el Congreso declaró que él estaba “imposibilitado para gobernar”; como resultado, Anastasio Bustamante ocupó la presidencia.<sup>3</sup>

Con la complicidad de José Antonio Facio, ministro de Guerra, el 21 de octubre de 1830 Bustamante recurrió al mercenario y capitán de marina Francisco Picaluga, un genovés que aceptó la tarea de engañar a Vicente Guerrero. Fue así como el 14 de enero de 1831, en el puerto de Acapulco, Picaluga capturó a Guerrero y lo llevó a Oaxaca. El expresidente fue sometido a un juicio, sin la posibilidad de defenderse, en el que lo acusaron de rebelión y usurpación. Fue fusilado en el pueblo oaxaqueño de Cuilápam el 14 de febrero de 1831: tenía 49 años.<sup>4</sup>

### **Legado presidencial**

Durante el periodo en el que Vicente Guerrero asumió la presidencia de México, se abrió el camino a nuevos debates sobre la formación del Estado mexicano, a favor de la tolerancia religiosa, la elección popular directa y la supresión de los fueros militares y eclesiásticos.

Guerrero simpatizaba con el pensamiento liberal que tanto irritó a los sectores conservadores.<sup>5</sup> Pese a los obstáculos que enfrentó, impulsó la educación gratuita y promovió la reforma agraria. Uno de sus mayores legados fue la abolición constitucional de la esclavitud un 15 de septiembre de 1829.

Esta medida fue un reflejo de su compromiso con la igualdad y la justicia social, y tuvo un profundo impacto en la sociedad mexicana. La abolición de la esclavitud

---

<sup>3</sup> Inehrm. “Vicente Guerrero Saldaña”, <https://goo.su/zhgO>

<sup>4</sup> María Elisa Velázquez y José Luis Martínez. “Vicente Guerrero y su tiempo”, *Memórica*, <https://goo.su/m4zQI>

<sup>5</sup> Juan Ramón Méndez Pérez. “La traición en contra de un prócer. Proceso y martirio de don Vicente Guerrero”, *Juicios y causas procesales en la Independencia mexicana* (México: UNAM, Senado de la República, 2010), <https://goo.su/EQ7AzN8>

fue un paso significativo hacia la construcción de una nación basada en los principios de libertad y dignidad humana.

Vicente Guerrero fue un líder que pugnó por la libertad de todas las personas. Defendió el acceso a la igualdad jurídica, prohibió la esclavitud y buscó la continuidad de un proyecto de nación que reconocía los derechos y las garantías de las y los ciudadanos.

El gobierno de Guerrero implementó varias reformas sociales y económicas destinadas a mejorar las condiciones de vida de la población: promovió la educación y el desarrollo de infraestructura, reconociendo la importancia de estos elementos para el progreso del país; se enfocó en la redistribución de tierras, buscando corregir las profundas desigualdades que había en la tenencia de la tierra, y en proporcionar oportunidades a los sectores más desfavorecidos de la sociedad.<sup>6</sup>

Durante los años posteriores a la Independencia, su imagen fue “blanqueada” de manera intencional con la finalidad de que estuviera más apegada a los ideales de la época. Hoy rescatamos su legado como el primer presidente afromexicano del país.<sup>7</sup>

Para saber más, consulta “9, Nace Vicente Guerrero, héroe de la Independencia y segundo presidente de México. Fue el primer presidente afromexicano”.

Imagen: Vicente Guerrero (pintura, Anacleto Escutia, 1850), Museo Nacional de Historia, Inah. *Memórica*, <https://goo.su/Y4jsf4T>

---

<sup>6</sup> Stefany Cisneros. “Vicente Guerrero, ¿quién fue y qué hizo?”, *México Desconocido*, <https://goo.su/YQZKJj>

<sup>7</sup> María Luisa Santillán. “Vicente Guerrero y los afrodescendientes en la Independencia de México”, Ciencia UNAM, <https://goo.su/Vjf2Xz>